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 ياتــنـالمب
في الكلمات الإعراب، ولكنه مع ذلك فإن في العربية كلمات تعد من المبنيات، سواء تعلق  -كما يقول النحاة   -الأصل و  

 .نوع البناء، كما تختلف علاماته، إضافة إلى مواقعها الإعرابيةحيث الأمر بالأسماء أم بالأفعال، وهي تختلف من 
ي ومادته:  لغة:معنى البناء  ، ابني، بناءً وبنُياناً وبنايةً، فهو بانٍ، والمفعول مىبْنِي : أقام جدارىه .  ]بنا[ بنَى على يبنِي بنَى المنزلى

ٓ سمحونحوىه، ويستعمل مجازاً في معانٍ تدور حول التأسيس والتنمية "بنَ مجدىه/   عَلِِّ
َٰهََٰمََٰنُ ٱبنِۡ لِِ صََۡحٗا لَّ وَقَالَ فرِعَۡوۡنُ يَ

سۡ 
َ
بلُۡغُ ٱلۡۡ

َ
         .بنَ نظريية: أوجدها وصاغها، أقام الدليل عليها -بنَ أمره على: عزم، صميم على، قرير [36غافر/] سجىبََٰبَ أ

فهو يستعمل بكيفية واحدة   1"الآنى: ظرف للزمان مبنِي على الفتح".ككلمة ( ألزم آخرها حالة واحدة  ويانحبنَى الكلمةى: )و 
، سُمييي بيناء مين حيثُ كا"، وفي التسمية مجازلا تتغير داً فىلم يت ىغىيره ت ىغىيري الإعْرابي ا سمىيوه بيناءً لأنهه لمها لىزيمى ضىرْباً واحي م إنَّه نى وكأىنَّه

عاً لاى ي ىزُولُ مىن مكانٍ إيلىى غيرهٍ،.  حيث شُبيهت الكلمة التي لا يتغير شكلها بالبناء الثابت.  2 "البيناءُ لازيماً مىوْضي

لم يتغير شكلها على الرغم فهذه الكلمة  .هؤلاءي يتكلمون. أصغيت إلى  هؤلاءي علماً. سمعت  هؤلاءي زاد  :الاسم المبنِمثال و 
 من أنَّا وقعت مرة فاعلا في محل رفع، وثانية مفعولا به، وفي الثالثة أدُخل عليها حرف الجر. 

 له علاقة بها جميعا:  وإذا كانت الكلمة في العربية منقسمة إلى اسم وفعل وحرف، فإن البناء :ني من الكلمات العربيةالمب
 من أحرف المعاني. مثل أحرف الجواب والتفسير، والاستفهام والجزم والنصب وغيرها لها مبنية؛كو  أولا: الحروف

 حينًا والمعرب أحياناً وهو: المضارع. منها المبنِ دائمًا، وهو: الماضي والأمر. ومنها المبنِ. ثانيا: الأفعال

 ثلاثة: بناء الماضيوأحوال 

في آخره إذا لم يتصل به شيء، مثل: صافحى محمد ضيفه، ورحهب به. وكذلك يبنَ على الفتح إذا  يبنى على الفتح -1
 فا.ر اطمة الحق. والشاهدان قالا ما عاتصلت به تاء التأنيث الساكنة، أو ألف الاثنين، مثل: قالتْ ف

 والفتح في الأمثلة السابقة ظاهر. وقد يكون مقدراً إذا كان الماضي معتل الآخر بالألف، مثل: دعا العابد ربه.

إذا اتصلت به "التاء" المتحركة التي هي ضميٌر "فاعل"، أو: "نا" التي هي ضمير فاعل،  يبنى على السكون في آخره -2
أكرمتُ الصديق، وفرحتُ به. ومثل: خرجْنا في رحلة طيبة ركبنا فيها السيارة، أما الطالبات  ة ذلك:مثلوأأو "نون النسوة". 
 فقد ركبْْ القطار.

 إذا اتصلت به واو الجماعة، مثل: الرجال خرجُوا لأعمالهم. يبنى على الضم في آخره -3
 أربعة: بناء الأمروأحوال 

لْ لدن -أ . أو: اتصلت به نون النسوة، مثل: ياك ولآخرتكيبنَ على السكون في آخره إذا لم يتصل به شيء؛ مثل: اعمى
 ...اسمعْن يا زميلاتي 

ْ كريم الأخلاق.  -ب بْى  .أو الثقيلة؛ مثل: اهجرىني السفيهيبنَ على فتح آخره إذا اتصلت به نون التوكيد الخفيفة؛ مثل: صاحي

 الناس إليه، واقضي بينهم بالحق. يبنَ على حذف حرف العلة إن كان آخره معتلًا؛ مثل: اسعى في الخير دائمًا، وادعُ  -ج
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". وعند تأكيد فعل الأمر بالنون يبقى حرف العلة الواو، أو الياء، ويتعين بناء الأمر على الفتحة الظاهرة على الحرفين 
وجب قلبها ياء تظهر عليها فتحة البناء؛ لأن الأمر يكون مبنيًا على هذه الفتحة؛ نحو: السالفين، فإن كان حرف العلة ألفًا 

 اسعىينى في الخير، وادعُوىن له، واقضينى بالحق.

خاطبة؛ الميبنَ على حذف النون إذا اتصل بآخره ألف الاثنين؛ مثل: اخرجىا، أو واو الجماعة، مثل: اخرجوا، أو ياء  -د
ي. فكل واح   .د من هذه الثلاثة فعل أمر، مبنِ على حذف النون، والضمير فاعلمثل: اخرجي

وأما المضارع فيكون معرباً إذا لم يتصل بآخره نون التوكيد، أو نون النسوة. فإن اتصل بآخره اتصالا  حالة المضارع:
 .لأعْمىلنه ما فيه الخيرمباشراً نون التوكيد الخفيفة أو الثقيلة بنِ على الفتح مثل: والله لأقومىنْ بالواجب. و 

فإن كان الاتصال غير مباشر؛ بأن فصل بين نون التوكيد والمضارع فاصل ظاهر؛ كألف الاثنين، أو مقدر؛ ك  واو الجماعة، 
فمثال ألف الاثنين "ولا تكون إلا ظاهرة" ماذا تعرف عن الصانعىيْن، أيقوماني ...فإنه يكون معرباً  -أو ياء المخاطبة 

مثال واو الجماعة المقدرة: هؤلاء الصانعون أيقومُني بعملهم؟ ومثال ياء المخاطبة المقدرة: أتقُوميني بعملك يا بعملهما؛ و 
 زميلتي؟

وإذا كان المضارع مبنيًّا لاتصاله بإحدى النونين وسبقه ناصب أو جازم وجب أن يكون مبنيًّا في محل نصب أو جزم، أيْ 
 .في المحلأنه يكون مبنيًّا في اللفظ، معرباً 

لكل نوع أحكامه وقليل من الأسماء مبنِي. وأشهر المبنِ منها عشرة أنواع " يناسبها الإعراب وهو أصل فيها؛و  : الأسماءلثاثا
  :" وهىالتفصيلية

 وهي أنواع، الضمائر  -1

 : وهي صنفان: ضمائر رفع، وضمائر نصبالضمائر المنفصلة  -أ

، )هي:  فضمائر الرفع ، أنتي  (أنتما، أنتم، أنتني، هو، هي، هما، هم، هني أنا، أنتى
، إياكما، إياكم، إياكن، إياه، إياها، إياهما، إياهم، إياهني( وتعرب فهي:  ضمائر النصبأما  ، إياكي )إياي، إيانا، إياكى

 [ أوخبرا لكان وأخواتها أو اسما لأن وأخواتها.5]الفاتحة/  سجىإيَِّاكَ نَعۡبُدُ سمحمفعولا به كقوله تعالى: 

 وينقسم بحسب موقعه من الإعراب إلى ثلاثة أنواع: الضمير المتصل:  -ب

فقط وهو خمسة ضمائر: التاء المتحركة بالرفع للمتكلم، مثل علمتُ، والمتحركة بالفتح للمخاطب،  نوع يكون في محل رفع
، وألف الاثنين في الفعل، مثل: نجحا، و واو الجماعة في مثل:  ، والمتحركة بالكسر للمخاطبة، مثل: صدقْتي مثل: صدقْتى

فالتاء والألف والواو والياء ضمير متصل في محل  اصدقي.صدقوا، ونون النسوة في مثل: صدقْنى، وياء المخاطبة، في مثل: 
 رفع فاعل.

، وهو ثلاثة: ياء المتكلم، وكاف المخاطبة وهاء الغائب أو الغائبة ومحله النصب مع الأفعال، نوع مشترك بين النصب والجر
 أعطيتك كتابك، وأعطيتنِ كتابي، وأعطيته كتابه، ومررت به. والجر مع الأسماء والحروف، وأمثلة ذلك:  
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َّسِينَآ سمحنوع مشترك بين الثلاثة: الرفع والنصب والجر وهو "نا" في مثل قوله تعالى:   [ 286]البقرة/ سجىرَبَّنَا لََ تؤَُاخِذۡنآَ إنِ ن
 ف  )نا( الأولى مضاف إليه، والثانية مفعول به، والثالثة فاعل.

في الذهن، وأمثلته: )ادرس( فالتقدير فيه:  : وهو ما لم تكن له صورة في الكلام وإنَّا يكون مقديراالمستترالضمير  -ج

، أو جوازا إذا كان تقديره للغائب أو الغائبة. ادرس أنت، ويكون الضمير مستتر وجوبا إذا كان تقديره المتكلم أو المخاطب
ستثناء خلا وعدا وحاشا مثل )جاء الطلاب حاشا زيدا( والمصدر النائب والضمير في اسم الفعل وفعلا التعجب وأفعال الا

   عن فعله مثل )صبرا على الشدائد( فالضمائر فيها كلها مستترة وجوبا.
: وهو الضمير الذي يفصل في الأمر حين الشك فيرفع اللبس ويزيله بسبب دلالته على أن الاسم بعده ضمير الفصل -د

ومن 3( إن العلم هو أشرفُ طريق)ولا غيرهما، ومثاله:  لاً دى ولا بى  ،وليس صفة ،ما أصله المبتدأ خبر لما قبل من مبتدأ أو

نتَ ٱلرَّقيِبَ عَلَيۡهِمۡۚۡ سمح القرآن الكريم قوله تعالى:
َ
 [117]المائدة/ سجىكُنتَ أ

على الجملة التي تليه ... فتفسر وتوضح المراد منه. وسمي : هو ضمير لا يعود على شخص معين وإنَّا ضمير الشأن - هـ

حَد  سمحضمير الشأن لأنه يرمز للشأن أو الحال أو الحديث الذي سيدور بعده مباشرة كقوله تعالى: 
َ
ُ أ   سجىقُلۡ هُوَ ٱللََّّ

 [ وقول الشاعر:1]الإخلاص/
 حذاري حذاري من بطشي وفتكي            فيها ءي هي الدنيا تقول بملْ                        

: هي نون تفصل بين ياء المتكلم والفعل أو ما يشبهه أو مع الحرف، فمع الفعل كقولك: )تعرفنِ( ومع نون الوقاية -و

   )  شبه الفعل )ليتنِ( ومع الحرف )عنِي
 : وتقع الكاف حرف خطاب في الحالتين الآتيتين:كاف الخطاب -ز

 الإشارة مثل: )ذلك( ومع أسماء الأفعال مثل: )رويدك، دونك ...(مع أسماء   - 

َّ سمحومثل قوله تعالى:   عن المال(: )أرأيتىكى العلمى يغنِفي مثل بعض التعابير - مۡتَ عََلَ ِي كَرَّ رءََيۡتَكَ هََٰذَا ٱلََّّ
َ
 [62]الإسراء/ سجىأ

 (. وهو حرف لا محلي له من الإعراب.ذلكني  –لكم ذ –وتتصرف هذه الكاف حسب المخاطبين إفرادا وتثنية وجمعا )ذلكما 
ا. ف  )ذا( للمذكر المفرد، ويبنَ على تدل عل معين بواسطة إشارة حسية باليد أو نحو  هي أسماء :أسماء الإشارة  -2

مذكرا وهما من ملحقات المثنَ، )أولاء( للجمع مطلقا ". تان "ذان، و السكون، )ذه( للمفردة المؤنثة، وتبنَ على الكسر،
و )هنا( اسم إشارة للمكان، ويبنَ على السكون، و )ثَىه( اسم  ويبنَ على الكسر، ومؤنثا، سواء أكان عاقلا أم غير عاقل،
 إشارة للمكان البعيد، ويبنَ على الفتح.

هناك( كما تدخل لام  –أو كاف الخطاب )ذاك هؤلاء(  -هذه -)هذا : تدخل )ها( التنبيه على أسماء الإشارةملاحظة
 ذلكم (. –تلك  -البعد مع كاف الخطاب للدلالة على البعد )ذلك

                                                           
 .244ص /1النحو الوافي، ج - 3
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يتصل و ، صلة الموصولوالاسم الموصول هو ما دلي على معين بواسطة جملة تذكر بعده تسمى  :ةالموصولالأسماء  -3
فالاسم الموصول )الذي( وجملة )نجح( صلة الموصول لا محليلها، والعائد  بها ضمير يسمى العائد. مثل: رأينا الذي نجح.

 ضمير مستتر.
والأسماء الموصولة هي: الذي: للمفرد المذكر، ويبنَ على السكون. التي: للمفرد المؤنث، ويبنَ على السكون. )اللذان( 

لذين( لجمع المذكر العاقل، ويبنَ على الفتح، )الُألى( ( للمثنَ المؤنث. وكلاهما يعرب إعراب المثنَ. )اللمثنَ المذكر، )اللتان
مىنْ( للعاقل، موصول مشترك للعاقل ويبنيان على السكون. ))اللائي( ممدودة للعقلاء من جمعي المذكر والمؤنث،   مقصورة

 .وتبنَ على السكون هغير لعاقل و )ما( لغير العاقل، و)ذا( ل
حسب موقعها في الجملة فتكون مبتدأ أوفاعلا أو مفعولا، أو مضافا إليه، أو نعتا، يكون المحل الإعرابي للأسماء الموصولة 

  محل من الإعراب. ، بينما صلة الموصول ليسوغيرها من الحالات التي تحصل لغيرها من الأسماء
 الفعل معنَ باعتبار وصنفت :علاماتها تقبل ولا الأفعال معاني على تدل كلماتعلى أنَّا   وعرفوها: أسماء الأفعال -4

 :ثلاثة أصنافاً  عليه تدل الذي
كانى  .افترق: والجاهل العالم شتانى  بعدُ،: الوىطنُ  عنك هيهات: ماض فعل اسم -1 رعان=  غضبت ما وىشي  أسرع،: سي

 .أىبطأ: رضيت ما بطُْآن
 من وىيْ  أىتأىلمه : حسيي . أىتوجهع أىتكره،: أىخ أىتضجر،: الفقر من أُفيي  أىتوجع،: أىويهْ =  الصداع من آه :مضارع فعل اسم -2

 .يكفي ثَ: بجىل ثَ عليك بالذي قم أىتعجب،: واهاً =  وا=  نجاحك
،:  مهْ  اسكت،: صهْ  .استجب: آمين مثل وروداً، أىكثر وهو… : أَمر فعل اسم -3  على حيه  .حديثك، من زد: إييهي  كفه

ل: وبالأىمر الأىمر إلى أىقْبل: الأىمر على ائته: الأىمر…  حي يهىل أىقبيلْ،: الفلاح  :تعالىقال …   هلُمه  أسرع هيْت،=  هيا عجيي
مَ هََٰذَاۖ سمح َ حَرَّ نَّ ٱللََّّ

َ
ِينَ يشَۡهَدُونَ أ  .أحضروا[150]الأنعام/  سجىقُلۡ هَلُمَّ شُهَدَاءَٓكُمُ ٱلََّّ

 :أحكام
 والتأْنيث، والتذكير والجمع الإفراد في واحدة حالة ملازمة ولذلك فهي مبنية، كلها  الأىفعال أىسماءُ  -1
 ففي. المستتر أىو الظاهر الفاعل وطلب واللزوم التعدية حيث من بمعناها هي التي الأىفعال عمل الأىفعال أىسماءُ  تعمل -2
 "العاجزى  اترك" في كما  أىنت تقديره وجوباً  مستتر والفاعل به مفعول العاجزى ": العاجزى  بله"

 ."بله العاجزى " يقال فلا. معمولها عن تتأىخر ولا تضاف لا -3
 ."فتسلىم صه" تقول ولا ،"تسلمْ  صهْ : "تقول: فينجزم الجزم أىما. السببية بفاءي  جوابه ينتصب لا منها الطلب على الدال   -4
 معرفة المنون وغير نكرة منها المنوهن -5
، وأيْنى، وكىيْف، وكىمْ  وأيي، ومىن، مىا،: "وهي ،تسعة الاسْتيفهام أسماء: و أسماء الاستفهام -5 ، وأىنَّه  ".وأىيهان ومىتَى

  :الاستيفهام أسماءي  إعرابُ 
ة: "ونحو [1]النبأ/  سجىعَمَّ يتَسََاءَٓلوُنَ سمحقوله تعالى:  نحو الجىر   فىمحلٌّها مُضافٌ  أو جىارٌّ، الأسماءي  هذه على دىخىلى  إنْ   صبيحى
يَّانَ يُبۡعَثُونَ سمح نحو زمانٍ  على وىق ىعىتْ  فإنْ  وإلاي "  جىاءىك؟ مىنْ  غلامُ " و"  سىفىرُك؟ ي ىوْم أييي 

َ
 [21]النحل/  سجىوَمَا يشَۡعُرُونَ أ

يۡنَ تذَۡهَبُونَ سمح نحو مىكىانٍ  أو
َ
ِينَ ظَلمَُوٓاْ سمح نحو حىدىثٍ  أو. فيه مفعولاً  مىنْصُوبةٌ  فهي.  [26]التكوير/  سجىفَأ وسََيَعۡلَمُ ٱلََّّ
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يَّ مُنقَلَبٖ 
َ
ي  مُطْلىقاً، مفعولاً  مىنْصُوبةٌ  فهي.  [227]الشعراء/  سجىينَقَلبُِونَ أ  أبٌ  مىنْ " نحو نىكيرىةٌ  اسْمٌ  بعدىها وىقع فإن وإلاى

 وقعى  وإن" قام مىنْ " نحو مبتدأةٌ  فهي لازم فيعلٌ  بعدىها وقىعى  فإنْ وإ ،خبر فهي" زىيدٌ  مىنْ " نحو مىعْريفة اسمٌ  أو مُبْتىدأةٌ، فهي: لك
ِ تنُكِرُونَ سمح: نحو به، مىفْعولٌ  ف ىهْيى  عليها واقعاً  كان  فإن متىعديٍ  فعلُ  بعدها يَّ ءَايََٰتِ ٱللََّّ

َ
يِٗا سمح: ونحو [81]غافر/  سجىفأَ

َ
أ

 ٰۚ سۡمَاءُٓ ٱلُۡۡسۡنََٰ
َ
ا تدَۡعُواْ فَلهَُ ٱلۡۡ "  نحو ضىميرها على واقعاً  كان  وإن".  المعىلييمُ؟ يُ ؤىنييبُ  مىنْ " ونحو [110]الإسراء/  سجىمَّ

ره بعدها مُقدهر بمحذوفٍ  منصُوبةٌ  أو مُبْتدأة فهي"  أىخىاه؟ رأيتُ  مىنْ " نحو متعلهقيها أو" رىأيْ تىه مىنْ   .المذكور يُ فىسيي
 الاستفهام في كحالها  مفرد إلى لإضافتها معربة فهي" أي" عدا فيما مبنية كلها  فهي الشرط أسماء أما :الشرط أسماء -6

 إليه مضاف ورجل مضاف، وهو مبتدأ، الظاهرة بالضمة مرفوع شرط اسم: أي .جزاءه يجدْ  خيرا يعملْ  رجل أي   :مثل
 الظاهرة بالفتحة منصوب شرط اسم: أيف .عليه تحاسبْ  تعملْ  عمل أي   ".الخبر هي الشرط وجملة" الظاهرة بالكسرة مجرور

 ."الشرط لفعل" به مفعول
 .إذا - حيثما - أنَّه  - أين - أيان - متَ - مهما - ما - من :فهي المبنية الشرط أسماء أما
 محل في السكون على مبنِ شرط اسم: من .ينجح يذاكر من:مثل الجملة، في موقعها حسب تعربللعاقل، و : مَن -1

 لفعل" به مفعول نصب محل في السكون على مبنِ شرط اسم: من .أصادقه تصادق من ."خبره الشرط وجملة" مبتدأ رفع
 ."الشرط

 في السكون على مبنِ الشرط اسم ومن الإعراب، من له محل لا السكون على مبنِ جر حرف الباء: بمن .به أثق تثق بمن
 ."الشرط بفعل متعلقان والمجرور والجار" بالباء جر محل

 ."من" مثل الجملة في موقعها حسب تعرب العاقل لغير: ما -2
 محل في السكون على مبنِ شرط اسم: مهما .الله يعلمه تعمل مهما :مثل إعرابها، وتعرب" ما" معنَ على تدل: مهما -3

 .الله يعلمه تعمل شيء أيه : الكلام ومعنَ" الشرط لفعل" به مفعول نصب
 على مبنِ شرط اسم: متَ .أكرمْك تأتي  متَ :مثل. الشرط فعل فيه والعامل ،دائما زمان ظرف يعربان: وأيان متى -4

 ."الشرط لفعل" زمان ظرف نصب محل في السكون
 مبنِ شرط اسم: أين .الناس يحترمْه يذهبْ  أين .الشرط فعل فيه والعامل مكان ظرف تعرب: حيثما - أنى - أين -5

 في السكون على مبنِ شرط اسم: أنَّ .كريما  رجلا تأتي  تأته أنَّه  ."الشرط لفعل" مكان ظرف نصب محل في السكون على
 ."الشرط لفعل" مكان ظرف نصب محل

 ."الشرط لفعل" مكان ظرف نصب محل في السكون على مبنِ شرط اسم: حيثما .صديقا يجد يذهب حيثما
 في وتقول الجواب، وإنَّا الشرط فعل ليس فيها العامل أن في الظرفية على تدل التي السابقة الأسماء عن وتختلف :إذا -6

 هو الذي فالجواب .فأكرمْه زيد جاء إذامثل:  .بجوابه منصوب لشرطه خافض الزمان من يستقبل لما ظرف :إنَّا إعرابها
 .جاء إذا أكرمه :الجملة ترتيب وكأني  النصب، فيه يعمل عامل إلى يحتاج الظرف لأن ؛"إذا" نصب الذي هو" أكرمه"

 محل في واقعة" زيد جاء" هنا هي التي الشرط جملة كانت  جملة، إلى تضاف وهي إليه، مضاف إلى تحتاج" إذا" إن وحيث
 4.لشرطه خافض ظرف" إذا" إن: قولنا معنَ هو وهذا إليها،" إذا" بإضافة جر
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 من يستقبل لما ظرف: إذا .فأكرمه جاء زيد إذا :مثل الموجود، الفعل يفسره فعلا بعدها فنقدر اسم" إذا" بعد يأتي قد -
 محل في والفاعل الفعل من والجملة الموجود، الفعل يفسره محذوف لفعل فاعل: زيد .بجوابه منصوب لشرطه خافض الزمان

 .إليها إذا بإضافة جر
 شبيها ولا مضافا ليس أي مفردا، اسمها كان  فإن  نصب محل في :."المواضع بعض فيويبنَ  للجنس النافية لا اسم -8

 محل في الفتح على مبنِ للجنس النافية لا اسم ف  رجل:.البيت في رجلَ  لا :فتقول به، ينصب ما على يبُنَ فإنه بالمضاف،
 على مبنِ للجنس النافية لا اسم: رجلين .البيت في رجلين لا .رفع محل في لا خبر بمحذوف متعلق الجملة وشبه نصب،

 للجنس النافية لا اسم: مجدّين .فاشلون مجدين لا .رفع محل في لا خبر بمحذوف متعلق الجملة وشبه نصب، محل في الياء
 مبنِ للجنس النافية لا اسم: مجدّات .فاشلات   مجدات   لا .بالواو مرفوع لا خبر وفاشلون نصب، محل في الياء على مبنِ
 .الظاهرة بالضمة مرفوع لا خبر وفاشلات". هنا الفتح على السالم المؤنث جمع بناء ويجوز" نصب محل في الكسر على

 :نوعان وهو نصب محل في به يرفع ما على يبنَ فهو : المواضع بعض في" المنادى -9
 لا السكون على مبنِ نداء حرف: يا .محمّد   يا: نحو .بالمضاف شبيها ولا مضافا ليس الذي أي المفرد العلم: الأول النوع
 لأنه الألف على مبنِ منادى: محمدان .محمّدان يا .نصب محل في الضم على مبنِ منادى: محمد .الاعراب من له محل
 .نصب محل في سالم مذكر جمع لأنه الواو على مبنِ منادى: محمدون .محمّدون يا .نصب محل في مثنَ
 :يلي كما  وأعرب بنائه على بقي الأصل في مبنيا المفرد العلم كان  إذا -
 ..نصب محل في الأخير البناء حركة ظهوره من منع المقدر الضم على مبنِ منادى: سيبويه :سيبويه يا

 .متفرقة أسماء -10
 والمركبات  نوعان:مركب مزجي، ومركب عددي .المركبة الأسماءأولا:   -
: هو كل كلمتين ركبتا وجعلتا كلمة واحدة، نحو: حضر موت، وصباح مساء، وأما عن إعرابه فيكون المركب المزجي  -أ

حسب نوع المركيب؛ فإذا كان المركب المزجي عىلىمًا أعُرب إعراب الممنوع من الصرف، مثل: مررتُ ب بيتى لحم، وسافرتُ إلى 
.  فيُجر بالفتحة نيابة عن الكسرة. حضرى موتى

فيكون مبنيا على الكسر دائما، مثل: "سيبويهي إمامُ النحاةي" "نفطويه  وإذا كان الجزء الثاني من المركب المزجي منتهيا ب  ويه
ٌ في النحو"  عالمي

" ف   صباح ى مساءى مركب  وإن كان غير عىلىمٍ بُنِ على فتح الجزأين، مثل: "زرتُكى صباحى مساءى" و "أنت جاري بيتى بيتى
" مركب مزجي مبنِ على في محل نصب على الظرفية. و "بيتى الجزءين فتح مبنِ على مزجي  في محل ين الجزءفتح بيتى

 نصب حال. 
 محل في الجزأين فتح على مبنِ حال: بيت بيت .بيتى  بيتى  جاري فلان :مثل ،مزجيا تركيبا المركبة الأحوال -ب

 .نصب محل في الجزأين فتح على مبنِ حال: أخول أخولف  ."متفرقين تساقطوا أي" أىخْوىلى  أىخْوىلى  تساقطوامثل:  .نصب
يبُنَ على فتح الجزءين ، وحكمه أن : ويطلق على الأعداد التي تتراوح بين أحد عشر وتسعة عشرالمركب العددي -ج

طالباً" ف   "أحد عشر" عدد مركب مبنِ على فتح الجزءين في محل نصب مفعول به.  ومن ذلك قولنا: "رأيتُ أحدى عشرى 
 وقولنا: " التقيتُ بسته عشرةى طالبا" ف  ست عشرة عدد مركب مبنِ على فتح الجزءين في محل جر بالباء.
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عرابه عن بقية الأعداد المركبة؛ فجزؤه الأول )اثنَ( يعرب إعراب المثنَ، وجزؤه الثاني وأما العدد "اثنَ عشر" فيختلف في إ
 "عشر" يبُنَ على الفتح لا محل له من الإعراب.

 تايـــنبــمأعمال موجهة لموضوع: ال
 أعرب ما تحته خط فيما يأتي: : التمرين الأول 

َٰنتِيَِ فظُِواْ حََٰ سمحقال تعالى:  -1 ِ قَ لَوَٰةِ ٱلوۡسُۡطَىَٰ وَقُومُواْ لِلََّّ َٰتِ وَٱلصَّ لَوَ  238البقرة/  سجىعََلَ ٱلصَّ
ْ يََٰقَوۡمَنَآ سمحقال تعالى:  -2 جِيبُوا

َ
ِ  أ  31الأحقاف/  سجىدَاعَِِ ٱللََّّ

 زىه                 يدى عنكمنْ  في ترغبْه ظىنههُ         ولا  صىدييقْ بك خيراً فى  ظىنه  مىنْ                        -3
 ت ىقىيهدىاوجد الإحسانى قيْداً  منْ نفسي في ذىراك محبية          و  يهدْتُ وىق ى                        -4
 أنتى مُحْتاجٌ إليهي  ما خُذْ وى           دعْهُ عن شيءٍ ف     يتى اس     تغ ن         إذا                  -5
واسقط الحمارُ من السفينة في الد جى          فبكى الييرفاقُ لفىقْديه و                  -6  ترحمي

 السفينة موجةٌ تتقديمُ  نحوبه            أتتْ حتَ إذا طلع الص                           باحُ                      
     الماً            لم أبتلعْه فإنه لا يُ هْضىمُ   س                    أتانيكما خ    ذوه  قال   ت                      

  التي تحتها خط مبنية، اذكر سبب بنائها، وعلامته: كلماتال التمرين الثاني:

ٓۥ  هُوَ فَقَالَ لصََِٰحِبهِۦِ وَ سمحقال تعالى:  -1 ناَ  يُُاَورُِهُ
َ
عَزُّ نَفَرٗا أ

َ
كۡثََُ مِنكَ مَالَٗ وَأ

َ
 34الكهف/  سجىأ

 117طه/  سجىمِنَ ٱلَۡۡنَّةِ فتَشَۡقَ   يُُۡرجَِنَّكُمَاعَدُوِّٞ لَّكَ وَلزَِوجِۡكَ فَلََ  هََٰذَاإنَِّ  ـ َادَمُ يَ  قُلۡنَا فَ سمحقال تعالى:  -2

مۡثَالهَِاۖ  مَنسمحقال تعالى:  -3
َ
 160الأنعام/  سجىجَاءَٓ بٱِلَۡۡسَنَةِ فَلهَُۥ عَشُۡۡ أ

ٰۚ  ٱلۡـَٰٔنَ قاَلوُاْ سمحقال تعالى:  -4  71البقرة/  سجىوَمَا كََدُواْ يَفۡعَلُونَ ذَبََُوهَا  فَ جِئۡتَ بٱِلَۡۡقِِ

 149البقرة/  سجىوجَۡهَكَ شَطۡرَ ٱلمَۡسۡجِدِ ٱلَۡۡرَامِِۖ  وَلِِ خَرجَۡتَ فَ  حَيۡثُ وَمِنۡ سمحقال تعالى:  -5

ا مَن نوُرثُِ مِنۡ عِبَادِناَ ٱلَّتِ ٱلَۡۡنَّةُ تلِۡكَ سمحقال تعالى:  -6  13مريم/  سجىكََنَ تقَِيِٗ

 53هود/       قال تعالى:  -7

 قَ سمحقال تعالى:  -8
ُ
ۚۡ فَأ ِ وََٰسِعَةٗ فَتُهَاجِرُواْ فيِهَا رۡضُ ٱللََّّ

َ
لمَۡ تكَُنۡ أ

َ
َٰهُمۡ جَهَنَّمُۖ وسََاءَٓتۡ مَصِيًراوْلَ ئكَِ الوُٓاْ أ وَى

ۡ
 97النساء/   ﴾مَأ

 السياح غربيون هؤلاء  -9
 حذار من بطشي وفتكي حذارهي الدنيا تقول بملء فيها                        -10
 صاحب أول كتاب في النحو سيبويه  -11
 الثرى والثيرياي  بينما  شتّان  -12

 بين بينسقط القتلى في المعركة               -13 
 


